
重视基础研究，提高学术水平  
——在中国计算机学会优秀博士论文颁奖大会上的讲话 

 

各位专家，各位来宾：大家晚上好！  

很高兴在这里聚会，今天是农历的腊月二十三，去年的今天也是

在这里聚会。我建议以后每逢过小年的时候我们在这里聚会一次，颁

发中国计算机学会优秀博士论文奖。这个颁奖会同时也是一次本学会

盛大的联谊聚会。感谢微软亚洲研究院为我们提供了赞助，使我们能

举办这样的盛会，也显示出我们计算机学会的人气。 

中国计算机学会正在不断发展壮大，团结和凝聚起越来越多的计

算机界的人士。民间传说腊月二十三是灶王爷“上天言好事”的日子。

对于计算机学会来说，“天”不是玉皇大帝，我们的会员就是学会的

“天”。“上天言好事”就是我们要向会员汇报，谈谈学会的工作情

况和将来改革和发展的设想。 

几天前我在《科技日报》上看到一篇评论员文章，谈到党中央书

记处最近明确强调，要把各学会作为国家创新体系的重要组成部分的

作用充分发挥出来。这是一件非常重要的事情，计算机学会要带头贯

彻中央书记处对科协工作的指示精神。中国计算机学会被选为中国科

协两个改革试点单位之一。试点最重要的一点是独立办会，从 2006

年底，中国计算机学会已经从挂靠单位剥离，自筹资金，独立运作，

增添活力，谋求发展。需要强调的是，不论学会如何改革，有一件非

常重要且不变的原则就是学会姓“学”，它首先是一个学术团体，学

术水平的高低决定了它是否具有生命力。如果学会办的期刊和会议学

术水平不高、不能吸引好的文章投稿、会议内容无法引起他人兴趣，

或者国际上计算机领域的顶级会议我们没有文章被接受，那么从一个

侧面就说明学会改革没有达到预期目的。因此，提高学会自身的学术

水平已经是迫在眉睫的事情。今天在这里举办中国计算机学会优秀博

士论文颁奖会，上次颁奖会上我曾说过，从某种意义上讲，博士生的

学术水平反映了一个国家的科研水平。为了在计算机领域起到带动作



用，我考虑将来能不能把颁奖扩展到评选整个计算机行业的优秀论

文，而不仅仅是评选优秀博士论文，甚至可以发展到评选计算机领域

的优秀专利，再通过计算机学会的王选奖评选计算机领域的优秀科研

工作者，把中国计算机界的学术水平带动起来。 

我在网上看到一则发人深省的“笑话”：曾经有人问，“中国的

科技水平和国外先进国家比，到底差距有多大”，有人回答，在时间

上只相差 3 个月。为什么这么说呢？因为国际展览上刚刚展示的新产

品，3 个月后国内就能造出来，中国人模仿别人的能力极强。虽然说

对于发展中国家，模仿学习也是一种必要的能力（当然前提是不能侵

犯别人的知识产权），但中国人不能以此为荣。我们应该拥有自己的

知识、自己的技术。人们认为计算机技术发展很快，日新月异，好像

从一个创意、成果到产品也就需要几个月。但是我不这样看，真正好

的技术，在市场上有较长生命力的技术，它的前期研究和技术积累至

少有 10 年，不信你们可以查一查。比如鼠标，20 世纪 60 年代就发

明了，到 80 年底才推广开来。比如因特网，20 世纪 60 年代末就开

始研究了，80 年代才流行。谁说日新月异，两三年就可以产业化？

中国人就不太愿做这样的事。中国是一个正在从计划经济向市场经济

过渡的国家，许多与市场经济有关的体制机制还不健全，有些企业不

研发新产品，不做技术创新，走别的道也能赚大钱，因此整个社会还

没有形成花 5－6 年时间攻克产品换代的核心技术再赚大钱的文化。

我们大学、科研单位应该强调从基础研究抓起，包括切实提高博士论

文的水平，真正成为企业技术的源头，这是我们国家的根。计算机学

会要在这方面起到积极推动作用。 

最后，衷心希望学会通过各项改革措施，为提高我国计算机领域

的技术水平和产业的竞争能力做出更大的贡献。 

   （此文根据录音稿本人做适当修改而成） 


